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中青报·中青网记者 孙庆玲

近日，全国幼儿足球活动负面清单发

布，禁止进行正式足球比赛、禁止幼儿足球

考级、禁止进行成人化、专业化、小学化的

足球训练等举措引来众多网友点赞，同时

也引发公众关于幼儿体育的一些疑问和思

考，如“幼儿体育要练什么”“还要不要比

赛”等。

对这些问题，在近日举行的 2020 年全

国校园足球工作视频会议上，教育部体育

卫生与艺术教育司司长、全国青少年校园

足球工作领导小组办公室主任王登峰进行

详细阐述。

约 30 年前，王登峰在《中国青年报》上

看到一篇文章：1987 年 5 月，75 位诺贝尔奖

获得者在巴黎聚会。有人问其中一位诺奖

获得者：“您在哪所大学学到您认为最重要

的东西？”他平静地回答：“在幼儿园。”

幼儿园是一个人成长最重要的起点。

在王登峰看来，在幼儿园里学到的都是生

活中非常普通、基础但又非常重要的东西，

“我们常说不要输在起跑线上，这个起跑线

从某种意义上讲，就是在幼儿园学到了什

么。今天讲校园足球或学校体育的发展，包

括幼儿足球等幼儿体育活动，与应该注重培

养孩子什么样的品质、能力、技术以及用什

么样的方式来培养是高度相关的”。

那么，幼儿体育要教会孩子什么？王登

峰指出，一是基本健康知识，比如可以教孩

子什么东西不能多吃，什么东西不能吃等；

二是基本运动技能，包括跑、跳、投和灵活性、

平衡性、柔韧性、协调性——这是学习专项

运动技能的基础，也是幼儿体育的核心。

必须承认的是，基本运动技能不足是

现在中国幼儿面临的最突出问题。“现在

很多家庭都是一个孩子，孩子连爬的机会

都没有，对手脚协调性、身体的平衡性、

灵活性影响很大。”王登峰说，他曾请原

中国国家男子足球队主教练施拉普纳来作

演讲，本想请施拉普纳讲学校的足球应该

怎么去教、去练，结果施拉普纳说这不重

要。重要的是，施拉普纳发现中国孩子在

基本运动技能方面存在着一个致命缺陷，

就是协调性差。 在 施 拉 普 纳 看 来 ， 教 孩

子踢足球首先抛开足球训练，“就好像想

实 现 目 标 就 去 做 跟 目 标 相 关 的 事 情 ， 但

你 所 具 备实现目标要求的基础素质与之

差得很远”。

王登峰也强调，足球只是个载体，足

球特色幼儿园要通过足球教会孩子体操、

舞蹈、跑跳能力、身体管理能力、跟其他

同伴合作解决运动问题的能力。幼儿园阶

段最主要的是教会幼儿运动技能的协调发

展，这是孩子未来运动技能发挥最为重要

的基础。

如何教？王登峰说，幼儿体育的实现方

式就是游戏。

“你让他玩一个需要跑的游戏，他就学

会了跑。让他掌握柔韧性，不能教他一个动

作让他练，他是不会这么练的，但让他玩一

个需要练到柔韧性的游戏，他会做得很开

心，整个运动机能也都得到了提升，这就完

成了柔韧性的学习。”因此，王登峰认为，幼

儿体育就是要以游戏的方式去让幼儿实现

运动技能的协调发展。换而言之，不是教给

幼儿具体的技能，而是把技能融入到设计

的游戏中，让他在玩的过程中自然而然地

掌握运动技能。用教小学甚至大学生的方

式去教他们，这就是“小学化”“大学化”，不

适合幼儿，效果也会大打折扣。

除了“教会”，幼儿园体育同样要做到

“勤练”“常赛”。在王登峰看来，幼儿园的

“勤练”就是把游戏贯穿整个幼儿活动的全

时段，而且要实现亲子互动。幼儿的体育活

动也要常赛，但是这个“赛”不是正规的竞

赛，而是用游戏活动来展示每个幼儿的运

动技能，比如“把球扔到那边看谁先抢到，

这不就是田径比赛吗”？

“幼儿园的小孩子不要带着那么多功

利的东西去玩耍。”王登峰指出，幼儿园的

“常赛”首先不进行正式比赛，其次也不是

“苦练”，“我听有人跟我讲，有的幼儿园练

足球，让小朋友绑着沙袋练足球，这不是培

养和教育”。在他看来，幼儿园“常赛”追求

的是孩子全面和协调的发展，“幼儿体育的

实现方式是游戏，幼儿体育竞赛的方式也

是游戏，要教的专项运动技能应该是融入

到游戏中去的”。

全国幼儿足球活动负面清单的发布也

是基于此理念。王登峰希望，幼儿园要成为

孩子们享受运动乐趣、在游戏中实现运动

技能协调发展的一个重要平台，不能对他

们构成任何的伤害。足球特色幼儿园亦是

如此，要以足球为载体来帮助幼儿熟悉足

球，对足球感兴趣，又能够使他们的运动技

能实现全面和协调发展。

接下来，王登峰指出，一是要继续倡导

《幼儿足球游戏活动指南》，按照这一指南

用游戏的方式去培养幼儿综合运动的协调

能力；二是看一下这种幼儿足球的教学模

式到底能给我们带来什么。更具体来说，将

从今年 9 月开始向全国足球特色幼儿园赠

送一个月的免费课程，再从全国遴选 1000
所足球特色幼儿园赠送一年的免费课程，

“让幼儿园家长、老师、园长能够仔细观察、

认真分析这样一种幼儿体育活动，以及幼

儿身上发生的变化”。

“我们希望通过这样一种方式，来打造

幼儿足球或者幼儿体育的模板，传递正确

的 理 念 ，鼓 励 正 确 的 幼 儿 体 育‘ 打 开 方

式’”。王登峰说，要实现全学段的学校体育

改革，这是一个非常重要的环节，“通过这

样一个环节，我们希望能够把这件事情真

正做好”。

教育部体育卫生与艺术教育司司长王登峰：

幼儿体育的正确打开方式是“游戏”

□ 王 磊 王海涵

可以说，每所农业院校里都有一拨长期扎根

田间地头的“泥腿子”教授，不等他们张口，从肤色

上就能看出下乡时间的长短。

事实上，在人群里，很难分辨出他们的教授身

份。脱去西装皮鞋，站在田里，他们就是一个“老把

式”。不过，也正是得益于教授身份的成功“隐藏”，

他们在农村推广技术时才如鱼得水，得心应手。

一位长期在基层从事农技推广的教授向记者

坦言，下乡送技术，首先要把自己当成农民，他们

递过来的水，你要喝；他们递过来的烟，你要接；他

们丰收了，请你喝酒，你不好拒绝。他总是告诫自

己的弟子，“人家种了一辈子的地，为什么听你这

个年轻人的，还不是因为熟了有感情。”

这位教授总结道：能在农村待得住，必须对农村

有“感情基础”，对那片土地饱含深情，对收成的丰歉

感同身受。有时接到农民的求助，立马就会赶过去，

就是因为“心里放不下”。对当下的年轻人来说，包括

学农的大学生，缺少的正是这种“情感共鸣”。

这也不能全怪他们，他们没有骑在牛背上长

大的机会，他们就是在钢筋水泥中长大的孩子，即

便来自农村，很少有父母舍得让他们干农活儿，

“不分五谷，不辨菽麦”实在是情有可原。

一纸志愿，就把他们中的一部分送进了农业

院校的大门。在此之前，他们对农村、对涉农专业

又有多少认识？本科期间，也有农事实习，但是 4

年，能否培养起对“三农”的热爱，这也要打个问

号。毕业之后，继续攻读硕士、博士，又是从校门到

校门，离农村依然很远。毕竟农村是个艰苦寂寞的

地方，不论从事农业，还是技术推广，如果不是出

于“真爱”，很难坚持下去。如果是一时头脑发热，

最终还是会“逃离”。

今天，推广型教授的设立，现实意义在于通过

职称改革，引导更多的青年教师扎根农村、服务农

民。但这也仅是为青年教师职业发展开辟了一条

新的路径，热爱农村的人自然会被吸引过来，但另

一部分无所谓的人依然会走自己的老路，生活在

自己的舒适区里。所以，对高校来说，尚需从根本

做起，培养本科生、研究生、青年教师对于农村的

感情，鼓励科研型、教学型的教授都能前往农村传

经送宝，从而扩大教师下乡的覆盖面，确保高校农

技推广队伍后继有人。

感情的培养，不能缺少物质基础与生活经历。

以安徽农业大学为例，该校以校县合作的方式在

全省范围内组建 8 个农业综合性试验站，每个站

约 500 亩试验基地，研究生和部分青年教师吃住都

在站里，真正实现把教学从课堂搬到试验站。此外，

从本科生中遴选优秀学生，开设“青年农场主班”，

专门培养“有志种地的人”。这些举措，在一定程度

上重塑了学生的专业理念，淬炼了他们的专业情

感，也培养起吃苦耐劳、甘于奉献的职业精神。

感情的培养，当从娃娃抓起。把麦苗当作韭菜

的问题，在人生的最初阶段就应当破除。今年出台

的《大中小学劳动教育指导纲要（试行）》明确要

求小学生初步体验种植 、养殖 、手工制作等简单

的 生 产 劳 动 。近 日 ，教 育 部 再 次 强 调 ，城 市 中 小

学校要在每个学段至少安排一次农业生产劳动，

农村中小学校要因地制宜开展种植养殖体验。

只有自己动手，获得真实的劳动体验，才能形

成对于“三农”的感性认识与原始情感。在扣好人

生第一粒纽扣的重要阶段，才有可能种下这粒对

于农业的情感种子。若干年后，他们心中才有可能

会涌动起振兴乡村、复兴农业的家国情怀。

届时，相信会有更多的人选择农村作为事业

的平台。

心里放不下

，

才真正留得住

中青报·中青网记者 王海涵 王 磊
通讯员 曹 雷

光伏发电板底下种猕猴桃？2017 年，安徽农业

大学园艺学院副教授贾兵刚提出这个想法时，安徽

省庐江县泥河镇的农民根本不信：“这是什么教授

啊，简直瞎搞，种了一辈子地也没见过这样干的。”

今年初秋时节，这个听起来天方夜谭的建议变

成了现实。当地农民对 100 多亩光伏板下的猕猴桃

进行了采摘。

贾兵的试验获得了成功。“等了 3 年，终于全

部 挂 果 ， 一 亩 地 产 量 约 1500 斤 ， 每 斤 5 到 10 元 ，

纯收益能达到 5000 多元。接下来，要继续推广这一

种植模式”。

在安徽农业大学，有一支长期服务地方“三农”

发展的教师队伍，长年行走在田间地头，指导农民科

学种植、养殖，帮助当地产业发展和脱贫致富。为了

让更多的教师下得去、留得住、干得好，真正在“三

农”一线砥砺成长，该校出台“推广型教授”系列职称

评定办法，相对降低论文方面要求，转而注重技术推

广的成果。

近年来，浙江大学、福建农林大学、东北农业

大学等高校相继出台“推广教授”政策，将教师从

事技术推广、提升产业竞争力方面的贡献作为评定

职称主要依据，鼓励更多青年教师扎根农村，把论

文写在大地上。

这一政策导向，能否有效起到牵引作用，让更

多的青年教师下基层从事科研实践与技术推广，真

正成长为应用型专家？近日，中青报·中青网记者展

开深度调查。

仅靠书本知识，无法开展技术指导

2005 年硕士毕业那会儿，贾兵去农村讲课，时

常答不上来农民提出的问题。看到农民施灰色的化

肥，他好奇上前询问，农民反问：“你是农大教师啊？

怎么连这个都不知道，这是磷肥！”

一位农业专家告诉中青报·中青网记者，现在

很 多 农 业 技 术 人 员 刚 到 基 层 ，不 知 如 何 描 述 植 物

“苗黄苗枯”的现象，对于病因也摸不准，更别提下

药方了。最让人啼笑皆非的是，有人竟然将麦苗错

当成韭菜。贾兵也观察到，有些年轻教师能写出关

于猕猴桃的科研论文，但到了果园，却不一定认得

全猕猴桃品种。

中青报·中青网记者在采访中，很多农业专家提

到，现在不要说来自城市的学生，即使出身农村的学

生，对三农问题也不甚了解。很多从事农业科研的研

究生，只有“取样”的时候会下地与农作物打交道，绝

大部分时间都在实验室里做课题，对于具体的农业

生产更像是“局外人”。

“仅靠书本知识，无法开展技术指导，首先得发

现、看准问题，这是前提。”一位农业专家说。

中青报·中青网记者了解到，在农业院校里,目
前从事技术推广工作的教师大多是 60 后或 70 后，青

年教师不愿、不敢下基层的现象普遍存在。一些农业

院校专家表示，年轻教师、学生之所以不愿扎根基

层，一方面是缺乏适用技能和基层锻炼经历，有“本

领恐慌”，怕被实际问题难倒；另一方面，在基层搞农

业服务，需要多年摸爬滚打，辛苦劳累不说，很难在

短时间内取得突出业绩，但在学校实验室里搞研究、

发论文更容易出成果。

不只比论文，更要看技术推广成果

金寨、蒙城、颖上、临泉、岳西，一天一个地儿，组

织专家进村调研，编制产业发展规划⋯⋯整个暑假，

安徽农业大学教授何金铃一直没闲着，脚上沾着泥

土，和农民打成一片是他的一贯作风。

进校工作 38 年来，何金铃主编了两本植物学国

家级规划教材，担任副主编的教材也有两本，并参编

了多本教材。在职称评定时，教学成果奖、授权发明

专利等“硬杠杠”，他都能达到，唯独论文是弱项。“评

正教授，要求发表 5 篇 SCI 论文，二类以上不少于 4
篇，我整天在下面跑，没有时间做系统性研究，高水

平论文数量不够”。

从 2016 年起，安农大依据学科发展定位和各学

院实际，按一定比例在教师队伍中设置教学型、教学

科研型、科研型和推广型 4 种岗位。2018 年，该校进

一步修订完善教师专业技术职务资格申报条件和评

审办法，教师可按照技术服务和成果转化等资格条

件进行申报。

依 据 安 徽 农 大 的“ 新 规 ”，推 广 型 教 授 职 称 评

定，并非对论文没有要求，只是相对降低，“在二

类以上 期 刊 发 表 本 学 科 论 文 5 篇 以 上 ， 其 中 一 类

期 刊 论 文 不 少 于 1 篇 。 主 持 三 类 以 上 科 研 项 目 两

项 以 上 或 二 类 科 研 项 目 1 项 以 上 。” 此 外 ， 在 技

术 推 广 、 成 果 转 化方面要求更为严苛：连续 3 年

每 年 在 基 层 从 事 科 技 成 果 推 广 不 少 于 4 个 月 ⋯⋯

总而言之，评聘指标更注重技术推广效果和社会

认同度。

8 年前，何金铃被派往革命老区金寨县开创了

大别山试验站，建立新型农业推广服务平台，先后

组建茶业、毛竹、高山有机米、蔬菜、中药材、猕

猴桃、生态养殖等 7 个产业联盟，年均开展农业科

技服务 50 场次以上，主推该校具有自主知识产权

的经济作物新品种 10 个。同时，他在宣城市旌德

县推广种植 5 个灵芝新品种，年产值 10.9 亿元。

这组数据，足以印证他科技推广工作的“含金

量”。2019 年 12 月，他成为该校第一个“吃螃蟹的

人”，被评聘为推广型教授。近 3 年来，该校先后

有 5 位教师被评聘为推广型教授或副教授。

“职称改革给年轻教师传达出强烈信号，可以

根据实际情况找准符合自己的发展方向，扎根基层

从事技术推广，这也是学校多层次、多角度培养人才

的有力举措”。何金铃介绍，身边至少有 10 位教师在

往推广型教授的方向发展。

要想体会农民的艰辛，就要穿着
农民的鞋子走路

从事农业技术推广以来，贾兵一直怀抱一个

信 念 ：“ 要 想 体 会 农 民 的 艰 辛 ， 就 要 穿 着 农 民 的

鞋 子 走 路 ， 很 多 有 效 的 土 方 法都是乡亲们在实践

中发现的。”

据他介绍，在位于皖北的砀山县，到了夏天，

蝉会爬上梨树产卵，导致树枝枯黄，一直没有什么

好的办法。有个当地的孩子想出妙招：在梨树上裹

上光滑的塑料袋，结果蝉怎么爬都爬不上去。第二

天早上，可以直接在树下捡起滑落掉地的蝉。这个

“小窍门”被推广后，现在砀山很多梨园的树干上

都裹着塑料袋。

这样的例子，不胜枚举。“这些‘神奇’的技

巧并不存在于实验室和教材里，而是劳动人民智慧

的产物、实践的结果，搞农业必须向基层学习”。

如 今 ，43 岁 的 贾 兵 已 经 是 安 徽 农 业 大 学 皖

北、皖西北果蔬产业联盟首席专家，每年有超过三

分之一的时间在基层推广农业技术。他认为，深入农

村，在服务过程中，可以发现产业发展问题，凝炼科

研方向。因为“实践反哺”，贾兵在科研方面也是一把

好手：接连开展植物缺铁黄化矫治研究、光伏板下

猕猴桃种植等研究，取得丰硕理论成果。

“ 一 个 农 业 专 家 ， 首 先 自 己 应 是 种 地 的 老 把

式。”何金铃是安徽农业大学第一位推广型教授，

在他看来，很多老教授小时候都是“放牛娃”，长期在

田间地头“摸爬滚打”，农业生产知识和经验相当全

面，天文地理无所不通。而老一辈专家愿意下去，

一方面是情怀所致，践行农业推广的社会责任，另

一方面，他们和农业生产者结下了深厚情谊，离不

开那片土地。

2018 年，安徽农大园艺学院教授朱立武前往

康奈尔大学做访问学者。据他介绍，美国涉农专业

大学均设立技术推广和研发部门，且有固定编制。

在参加康奈尔大学技术推广办公室组织的果树

种植者巡视活动时，朱立武记得，老教授们自己开着

皮卡车，两三人一车，一天能走访七八个基地。他时

常告诫自己的学生贾兵：“技术推广本身也是一个向

土地、向农民学习的过程。”

下基层，关键还是要热爱农业

“生活中有羊有草，有蓝天白云，有对自然的热

爱，有对生命的敬畏。”这是安农大动物科技学院博

士生王诗佳的内心写照，她觉得，内心充满对农业的

热爱，自然能在农村坚守下来。

1996 年出生的王诗佳与农业结缘，可谓是一波

三折。当年报考安徽农业大学动物科学专业，入校后

申请转到动物医学专业。2017 年毕业后，她选择“逃

离”农业，回到家乡当了一名高速收费员。

工作 5 个月后，单调的生活让她决定“重返”农

业。她在母校附近租了房子，找同学借了校园卡，每

天早上 8 点到图书馆，晚上 10 点半才走，最终，以第

一名的总成绩考上动物遗传育种与繁殖专业的硕士

研究生。后来，她又直升博士研究生。

2018 年夏天，她来到该校江淮分水岭综合试验

站学习。天气炎热，在羊场放羊、割草时，没有遮阴的

地方，路上只有一根根电线杆。因为被蚊虫叮咬，王

诗佳皮肤过敏，每天和家人打电话时都落泪。

“后来想想，这是一个必经的过程，其他同学进

入鸡场、猪场学习，别人可以坚持，我为什么不能？”

断尾、剪羊毛、打疫苗、配料⋯⋯王诗佳全面掌握了

养殖基本技能，逐渐爱上了畜牧业。

她目前正准备博士论文，每天观测不同品种、不

同年龄、不同生存条件绵羊的行为学特征，往往一守

就是好几个小时。“只有走进羊群，才能获得具体认

知，让科研有的放矢，同时了解产业发展”。

与王诗佳一样，33 岁的陈家宏也听从内心召唤

“回归”农业。他硕士毕业后，曾就职于深圳一家科技

企业，后来辞职回到母校，在江淮分水岭综合试验站

从事管理工作。“我还是习惯待在养殖场里，放不下

农业这个老本行。”他说。

今年 3 月，附近一位农户养的羔羊陆续死亡，请

了当地的兽医，也没有治好，辗转向陈家宏电话求

助。陈家宏将其诊断为梭菌性疾病，然后就安排治疗

方案，3 天后，羊群不再发病。

“只要看见羊生病了，我就会觉得很惆怅。”目

前，全国很多羊场都会打电话给陈家宏求助，这让他

很有成就感。他感慨，沉得下去，科研才能接地气，真

正解决实际问题。“只要真正喜欢，所有的困难都不

算困难”。

作为资深的农业专家，朱立武教授认为，农业

院校肩负人才培养 （教学）、科学研究 （科研） 与

社会服务 （推广） 三大功能，需要出台、完善配套

相应激励机制，使这“三驾马车”并驾齐驱。青年

教师下基层，需要老教师的“传帮带”和团队协

作。而学校应当及时调整政策导向，将基层技术推广

服务计入教学工作量，折合成科研工作量，同时争取

更多的科研经费和奖励。

让何金铃欣慰的是，经过培养，目前有一批年

轻教师能够独当一面，单独前往农村进行技术培训

指导。只要一有机会，他就会不厌其烦地传授和农

民打交道的经验，让新生力量快点成长。

目前，农业院校教师为服务地方农业发展提供

不可替代的技术支持。据了解，当前地方农技人员

大多被行政事务牵扯精力，农业知识更新不够及

时。相比之下，来自高校的农业专家，往往能够用

最先进的技术手段，解决农业生产问题，并在产业

布局规划上，起到“一锤定音”的作用。

“对于地方农业高校来说，服务地方经济社会

发展是重中之重，农业应用研究至关重要，因此在

师 资 队 伍 培 养 方 面 要 坚 决 破 除 ‘ 唯 论 文 、 唯 职

称、唯学历、唯奖项’现象，引导鼓励广大教师

深 入 农 业 生 产 一 线 破 瓶 颈 、 解 难 题 。” 安 徽 农 业

大 学 党 委 书 记 江 春 表 示 ， 设 立 “ 推 广 型 教 授 ”，

就是为了激励广大教师特别是青年教师踊跃投身

脱贫攻坚和乡村振兴一线，为农业现代化建设提供

强大的“科技引擎”。

“推广型教授”要发挥牵引作用

青年教师不能做服务“三农”的局外人

扫一扫 看视频
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安徽农业大学园艺学院副教授贾兵 （左二） 在安
徽肥西县向当地农户讲解猕猴桃种植知识。

探 索
记者手记

安 徽 农 业 大 学 动 物
科技学院博士王诗佳（左
二）在羊舍分装绵羊的血
液样品、毛样和粪样。

安徽农业大学园艺学院副教授贾兵（右一）在安徽
省泾县指导早熟梨幼树栽培新技术。


